
' /
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Г А З Е Т А  
ОСНПЕШНА 
В 1931 ГОДУ

ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТА ВЛКСМ. МЕСТКОМА М ПРОФКОМА ТОМСКОГО ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦЙИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ С. М. КИРОВА

ЦЦШШШ1Ш1ШШИ1Ц1Ш1ШШН1Ц1ШДШШШШ11 СУББОТА, 29 СЕНТЯБРЯ 1973 ГОДА. №  57 (1732).
Ш1111111Ш1ШШИШШ1111111111111Ш1ШШ111Ш

_  — Дальнейшую отря
си ообщение. боткУ процессов' ручного1 • и автоматического управ-
--------т---------------------  ления в различных ре

жимах полета;

ТАСС

В ПОЛЕТЕ 
«СОЮЗ-12»

В соответствии с про
граммой исследований в 
околоземном космиче
ском пространстве 27 

сентября 1973 года в 15 
часов 18 минут по мос
ковскому времени в Со
ветском Союзе осущест
влен запуск космического 
корабля «Союз-12».

Космический корабль, 
выведенный на расчет
ную орбиту спутника Зе
мли, пилотирует экипаж 
в составе командира ко
рабля подполковника Ла
зарева Василия Гри

горьевича и бортин
женера Макарова Олега 
Григорьевича.

Программа орбиталь
ного полета, рассчитанно
го на двое суток, вклю
чает:

— Комплексную про 
верку и испытание усо
вершенствованных борто
вых систем;

— Проведение спект- 
рографирования отдель
ных участков земной по
верхности с целый' полу
чения данных для реше
ния народнохозяйствен
ных задач.

Экспериментальный по
лет корабля «Союз-12» 
является одним из эта
пов работ по дальнейше
му совершенствованию 
космических пилотируе

мых кораблей.
С экипажем корабля 

«Союз-12» /поддержива
ется устойчивая радио-и 
телевизионная связь.

Самочувствие космо
навтов товарищей Лаза
рева и Макарова хоро
шее, бортовые системы 

работают нормально.
Космонавты товарищи 

Лазарев и Макаров при
ступили к выполнению 
намеченной программы 

полета.

=- ..... . —С Л О В О
В  ПЕРВОКУРСНИКУ

Дорогие первокурсники! Вы вступаете 
в новую, интересную, содержательную жизнь, став 
студентами нашего славного, дважды орденоносно
го института. Мы поздравляем вас с вступлением в 
дружную многотысячную семью советского студен
чества!

Наш институт богат студенческими традициями. 
Поколения политехников оставили после себя доб
рую славу на целинных землях Казахстана, на строй
ках Томской области. Институт по праву гордится 
своими питомцами, которые успешно работают в 
разных концах нашей необъятной Родины. Мы на
деемся, что вы, первокурсники, станете достойными 
продолжателями дел старшего поколения студентов 
ТПИ, приумножите традиции томских политехни
ков, еще выше поднимете слаау родного института.

Путь в науку тернист и труден. Быть инжене
ром сегодня — почетно и ответственно, ибо время 
предъявляет к нему самые высокие требования. 
Инженер наших дней — это высокоэрудированный, - 
хорошо знающий свое дело специалист, способный 
разбираться в сложных вопросах политической 
жизни, владеющий марксистско-ленинской теорией, 
умелый организатор и общественник. Каждый из 
вас должен стремиться к тому, чтобы стать именно 
таким специалистом. Для этого в институте есть 
все условия. Вцс будут обучать опытные профес
сора и преподаватели, в вашем распоряжении бла
гоустроенные общежития, хорошо оснащенные ла
боратории и кабинеты, библиотеки и читальные 
залы. Есть в институте и условия для развития 
своих способностей и талантов, занятий спортом.

Итак, все зависит от вас, вашей активности, 
трудолюбия, целеустремленности и воли. Не бой
тесь трудностей, будьте настойчивыми в достиже
нии цели! Мы от души желаем вам больших успе
хов!
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ПРОБЛЕМЫ ЙК
Накануне Дня машинострои

теля наш корреспондент С. Ко- 
шикова встретилась с директо
ром НИИ машиностроения 
профессором В. Ф. Горбуновым 
и попросила его ответить на не
сколько вопросов.

***
— Валерий Федорович, ваш 

научно-исследовательский инс
титут объединяет всю научную 
работу на машиностроительном 
факультете. Что это дает для 
повышения эффективности на
учного поиска?

— Такая организация науч
ной работы позволяет скон
центрировать сиды на акту
альных темах. В выполнении 
крупных научных работ участ
вуют сотрудники нескольких 
кафедр, так например, в иссле
дованиях кафедры станков и 
резания металлов участвуют 
сотрудники кафедр технологии 
машиностроения и сопротивле
ния материалов.

— Для каких предприятий 
страны сейчас ведут исследо
вания ученые?

— Карта наших связей об
ширна. Ведутся работы по соз
данию новых режущих инстру
ментов для Верхне-Салдинско- 
го металлургического комби
ната, для Сестрорецкого инст

рументального завода, по за
казу комбината «Кузбассшах- 
тострой» проводятся изыскания 
возможностей снижения виб

рации горных машин. Сотруд
ники кафедры сопротивления 
материалов проводят разработ
ку методик расчета аппаратов 
для Иркутского НИИ химиче
ского машиностроения. Все 
эти хоздоговорные работы пре
дваряются теоретическими ис
следованиями.

Какие работы проводят
ся в настоящее время?

Сейчас выполняется ряд 
хоздоговорных работ для «Том- 
леспрома». На кафедре теоре
тической механики под руко
водством доцента В. И. Хари
тонова разработан рабочий 
проект и действующая модель 
транспортной лесовозной плат
формы на воздушной подушке. 
Грузоподъемность платформы 
— 100 кубометров леса, пере
двигаться она сможет при по
мощи гусеничного тягача. Эко
номический эффект от внедре
ния нового способа перевозки 
обещает быть значительным. 
Ведь сейчас лес перевозится 
автомобилями, а они требуют 
дорог с твердым покрытием. 
Платформа, созданная нашими 
учеными, может проходить по

любой дороге, по очищенной 
лесосеке. В этой группе рабо
тали старшие преподаватели 
В. Т. Горбенко, О. И. Флорин
ский. сотрудники кафедры 
О. Я. Костерной, В. С. Лигай, 
Ф. Г. Минеев, В. И. Пивиков, 
студенты В. Отаев, М„ Мура

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ
шов, В. Низмутдинав, А. Ки- 
лин, В. Вязун. А. Кукин.

По заказу этого же объеди
нения под руководством до
цента кафедры горных машин 
и оборудования химзаводов 
В. М. Титова проведена ре
конструкция камер для сушки 
древесины в доке. Благодаря 
реконструкции, ожидается
снижение брака с 30 процен
тов до 5. Сейчас заканчиваются 
испытания двух камер в Том
ском доке и стоит вопрос о 
реконструкции всех камер в- 
Томском и Асиновском доках.

Ряд работ выполняется на 
общественных началах. Так, 
в прошлом году дипломники
A. Соколов, В. Мерзляков,
B. Мордовии под руководством 
доцента И. А. Самойлова соз
дали проект подвесного кон
вейера для нижних складов 
леспромхозов, на кафедре при
кладной механики выполнен 
эскизный проект установки 
для залки леса.

— Расскажите, Валерий Фе
дорович, о наиболее интерес
ных проблемах, которые пред
стоит решать ученым НИИ 
машиностроения в этом году.

— В составе НИИ органи
зована научная группа по раз
работке установки для сварки 
трением магистральных тру

бопроводов в условиях Сиби
ри. Это очень актуальная про
блема для нефтяников Сибири. 
Сейчас стыки труб свариваются 
йри помощи электросварки и 
часто из-за колебания темпера
тур лопаются швы или сами 
трубы. К тому же сварка сты
ка идет 5—6 часов. Установка, 
которая проектируется под ру
ководством доцента А. 'А. Ды- 
чко, предусматривает сокраще
ние сварки стыка до 10 минут 
с повышением качества свар
ки. Этой проблемой занимают
ся сейчас несколько кафедр 
факультета.

Те машины, которые созда
ются учеными НИИ машино
строения, основаны на ориги
нальных разработках,, по кото
рым ими получены авторские 
свидетельства на изобретения. 
И все эти работы отличаются 
значительным экономическим 
эффектом. Одним словом, нас 
интересуют проблемы актуаль
ные, перспективные.



30 сентября — День машиностроителя 0

0  Заведующий кафедрой горных машин и оборудо
вания химических заводов профессор В. Ф. Горбунов 
(на верхнем снимке — в центре), студент группьГ459 
Г. Туголуков, аспирант В. Козлов, инженер А. Рудаченко 
и студент группы 459 Ю. Дерюшев в лаборатории 
кафедры.

© Кафедра теоретической механики. Инженер В. С. 
Лигай, заведующий кафедрой доцент В. П, Харитонов 
и ассистент В. И. Пивиков за схемой модели платформы 
на воздушной подушке.

0  Доцент кафедры станков и резания металлов Г. Л. 
Куфарев в лаборатории.

Ф О Т О 
Р Е П О Р Т А Ж  
А. З Ю А Ь К О В А
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Говорят, студентом 
становишься только пос
ле III курса, когда сдашь 
сопромат и перевалишь 
за самую трудную поло
вину студенческих лет. 
Но это, наверное, не 
совсем так. Студент на
чинается с I курса. Ведь 
от самых первых твоих 
дней в институте зависит, 
какой будет твоя студен
ческая пятилетка. Уче

ба, конечно, главное. Но 
не учебой единой жив 
студент. Современному 
производству нужны не 
только высококвалифи

цированные специалисты, 
а всесторонне развитые, 
культурные люди, спо
собные управлять боль
шим и сложным рабочим 
коллективом.

А этому искусству об
щения с людьми, разви
тию твоих организатор

ских и творческих спо
собностей поможет уче
ба на факультете обще
ственных профессий.

«Каждому студенту— 
общественную профес
сию» — таков лозунг на
шей жизни. Тебе, перво
курснику, получить вто
рую специальность лег
ко: у тебя в распоряже
нии целых 5 лет. Ты мо
жешь пойти в школу мо
лодого лектора и нау
читься лекторскому ма
стерству. Учась на отде
лении лекторов-междуна- 
родников, будешь всегда 
в курсе политических со
бытии. Если у тебя есть 
журналистские наклонно
сти и желание стать нас
тоящим корреспондентом 
радио или газеты, прихо
ди на отделение журнали-
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ВАС ЖДЕТ
ФО п
стики. Все премудрости 
и сложности трудной 
оперативной работы ты 

постигнешь на отделении 
ДНД. Если ты увлека
ешься спортом, то мо
жешь заниматься на от
делениях физвоспнтания 
и ДОСААФ. Тебя инте
ресует радиотехника и 
фотография? Усовершен
ствоваться в этих облас
тях тебе помогут на от
делениях радиооперато
ров и фотографов. Если 
ты хорошо рисуешь, ув
лекаешься оформлением 
интерьеров, поступай на 
отделение промышленной 
графики. Словом, тебя 
ждут на всех отделениях 
ФОПа. А записаться ту
да можно в комитете 
комсомола ТПИ, у мето
диста ФОПа или предсе
дателей отделений (при 
этом иметь одну фото
графию (3x4 см.).

Первокурсник, помни! 
ФОП поможет тебе раз
вить твои способности, 
обучит навыкам общест
венной работы, сделает 
твою студенческую

жизнь интересной и со 
держательной.

М. ЭТШТЕЙН, 
редактор студии «Ра
дио ТПИ».

Студенческая жизнь 
началась с работы на 
селе. 225 будущих 
инженеров -машиност
роителей! направил 
МСФ в совхозы Ко- 
жевниковского райо
на на уборку урожая, 
третьего года пяти
летки. На селе знают, 
как дорога в горячую 
страдную пору каждая 
пара рабочих рук, и 
поэтому приезду сту
дентов все были- ра

ды. Их развезли по 
совхозам, определили 
на места. Наш отряд 
работал в совхозе име
ни XXI съезда КПСС 
и на хлебоприемном 
пункте в селе Вороно
во. Встретили нас ра
душно. оперативно 
решили все вопросы, 
связанные с питанием 
и жильем.

На другой день по
сле инструктажа по 
технике безопасности

нас распределили на 
рабочие места. Дни 
стояли погожие, шла 
настоящая битва за 
хлеб. Мы понимали 
это, и каждый тру
дился с полной отда
чей. Работали в две 
смены, было порой не
легко, но трудности 
никого не пугали. От
личились девушки, 
которые работали на 
зернотоке в Еловском 
отделении совхоза.

Галина Молокова, Та
ня Леонтьева и дру
гие девчата из этой 
бригады без задержки 
обрабатывали посту
пающее на еерноток 

от комбайнов зерно. 
Руководители отделе
ния остались доволь
ны их работой.

Некоторые студен
ты из нашего отряда 
ремонтировали хозяй
ственные постройки 
(амбары, склады) и

животноводческие по
мещения, А Таня Ко
пылова и Валентина 
Каменская помогали 
дояркам Екимовского 
отделения управляться 
с буренками.

Во (второй декаде 
сентября, когда был 
убран с полей совхоз
ный хлеб, мы переклю
чились на уборку кар
тофеля. И здесь все 
работали с огоньком 
и задором. Словом,

совхозу была оказана 
немалая помощь. И н 
том, что труженики 
этого хозяйства ра
портовали вторыми в 
районе об уборке хле
ба, есть заслуга и 
наших студентов.
Итак,. есть первые 
строчки в летописи 
студенческой пятилет
ки машиностроителей- 
73. Теперь за учебу, 
друзья!

И. БРЯНЦЕВ, 
инженер кафедры тех'- 
кологии машинострое
ния.

Отчеты и выборы в комсомоле

В  п о в е с

- У  ч
Хозяевами , красного уголка 

на Вершинина, 37 в этот ве
чер были студенты группы 
711-2, которые собрались 
здесь для проведения отчетно- 
выборного комсомольского со
брания. Слово для доклада 
представлено комсоргу группы 
А. Боханову. Обстоятельно 
рассказывает Анатолий о де
лах комсомольцев в минувшем 
году. Восемь раз собиралась 
группа на комсомольские со
брания, чтобы решить важные 
и нужные вопросы студенче
ской жизни. А перед сессией, 
как обычно, была проведена 
аттестация, после которой 
всех допустили к экзаменам. 
II все-таки были срывы: трое
имели неудовлетворительные 
оценки. И группа не выполни
ла своего главного условия 
социалистического обязатель
ства — учиться без двоек. А 
ведь все возможности для это
го были. Группа сильная. Сту
денты Ю. Шаповалов, А. Ту- 
пицына, В. Колобовников име
ют лишь отличные и хорошие 
оценки. Да и в предыдущую

т  к  е  д н я

Е Б А
сессию ребята имели 100-про
центную успеваемость, велась 
и общественная работа. На
до заметить, что коллектив 
группы боевой. Почти каждый 
имеет общественные поруче
ния. А. Туитицына — член бю
ро ВЛКСМ факультета, 
М. Свирид — заместитель сек
ретаря факультета по органи
зационной работе. Ю. Шапа- 
валов работает в комитете 
ВЛКСМ института, да и сам 
секретарь группы А. Боханов 
— еще и член «Комсомоль
ского прожектора» факульте
та. Многие комсомольцы име
ли временные поручения 
отвечали за проведение вече
ра, готовили встречу с выпуск
никами своей специальности, 
активно помогали выпускать 
стенную газету курса.

Что же произошло? Поче
му стало плохо с учебой? На 
эти вопросы дает ответ ста
роста группы А. Тырышкин.

•— Основная причина —■, 
несерьезное отношение к де
лу, — . говорит староста. —- 
Все стали взрослыми, почув
ствовали себя более свобод

ными, а поэтому (чего греха 
таить) были и пропуски заня
тий, появились задолженно
сти по лабораторным работам. 
Но были спокойны, думали, все 
успеем, сможем, ведь могли же 
раньше. А сессия трудная, и 
с таким предметом, как ТОЭ, 
шутить нельзя, — добавляет 
Александр. И тут же вносит 
конкретное предложение, ко
торое записывается в реше
ние собрания, — установить 
для каждого студента сроки 
сдачи курсовых и проектных 
заданий и сроки контрольной 
точки и на заседаниях бюро 
группы, на комсомольских 
собраниях заслушивать отче
ты.

О выполнении личных обяза
тельств отчитались перед ре
бятами Ю.' Шапавалов, А. 
Пашкова, Н. Гунк. Отчетно- 
выборное собрание комсомоль
цев —не только отчет о сде
ланном, но и программа на 
будущее. Поэтому в решение 
собрания были внесены пред
ложения и о регулярном про
ведении политинформации, и о 
повышении культмассовой и 
.спортивной работы. Но глав
ное внимание в постановлени
ях Собрания уделено учебе.

Думается, что это собрание 
заставит задуматься всех сту
дентов группы об отношении 
к занятиям, и они наверстают 
упущенное — выведут свою 
группу в число лучших , на 
факультете.

Н. МАРЧЕНКО.

« Т Е П Е Р Ь
НАСТОЯЩИЕ

Так они считают, эти три 
девушки-первокурсницы с 
электрофизического факульте
та — Люба Ужегова, Лариса 
Сибирякова и Надя
Свиридова. Потому что
успешно .выдержаны вступи
тельные экзамены — пора 
тревог и волнений, позади и 
трудовой экзамен. Как и все 
первокурсники, они работали 
на селе, помогали убирать уро
жай в- совхозе «Дубровский» 
Кожевнишвокого района. И 
работали, судя по их расска
зам, по-ударному.

Ну что ж, молодцы, девушки! 
Мы рады за вас и за то, что 
вы влились в дружную, мно
готысячную семью томских по
литехников. Впереди у вас 
пять студенческих лет. Как вы 
хотите их прожить, что вы 
испытываете сейчас, в пер
вые дни своего студенчества?

Люба: — Рада, что стала 
студенткой, жду с нетерпени
ем первой лекции. Кажется, 
никогда в жизни не испытыва
ла такого большого желания 
учиться. Знаю наперед, сколь
ко интересного ждет меня в 
путешествии по стране 'зна
ний. Быть студентом — это

М Ы

СТУДЕНТЫ»
все-таки здорово!

Лариса: — Я в Томок при
ехала из Норильска. В этом 
городе жил мой отец. И от 
него, и других людей много 
слышала о Томске, о поли
техническом институте. Счи
таю, мне здорово повезло, что 
я стала студенткой ТПИ. И во
обще, я переполнена впечат
лениями. Все здесь для меня 
ново, необычно. „ Еще живу 
впечатлениями от встреч с 
жителями села Успенка, где 
мы работали. Славные, доб
рые люди, они надолго оста
нутся в памяти. А природа,, 
какая здесь природа! Вечер
ние зори, осенний пейзаж, 
какой простор! Все это тоже 
незабываемо. Нет, что ни 
говорите, хорошо началась 
моя студенческая жизнь. И 
главное, сколько у меня будет 
теперь друзей, моих товари
щей по институту...

Надя: — Чувствую себя на
столько взрослой, что, кажет
ся, смогу все. Знаю, что 
учиться в институте нелегко, 
однако меня это не пугает. 
Если решила стать инженером, 
значит будь готова ко всему: 
и к радостям и к неудачам.



В С Т Р Е

ПОВЫШЕНИЕ уров
ня - материального 

производства. ускорение 
темпов научно-техниче

ского прогресса во всех 
отраслях народного хо
зяйства требуют улучше
ния качества подготовки 
с п ец иа листов, л оетоянно -
го совершенствовании
форм и методов обуче
ния, углубления и рас
ширения исследователь
ской работы.

С увеличением объема 
научной работы в ин
ституте, ее слиянием с 
учебным процессам воз
растает и значение биб
лиотеки в жизни вуза.

Один из важнейших 
принципов деятельности 
нашей библиотеки — 
дифференцирова н н ы й 
подход к обслуживанию 
читателей по их катего
риям (обслуживание сту
дентов, аспирантов, про- 
фессорско - преподава
тельского состава).

НТВ ставит своей за
дачей, преимущественное 
обслуживание основной 
читательской категории 

студентов, составляющих 
90 процентов от общего 
количества читателей.

Почти 100 проц. пер
вокурсников становятся 
читателями у библиотеки 
На протяжении всего пе
риода обучения в вузе 
они в той или иной фор
ме прибегают к помощи 
библиотеки, так как зна
чительная часть бюдже
та времени студента от
водится самостоятель
ной работе над книгой.

Совершенствуя свою 
работу, библиотека стре
мится не только к более 
полному удовлетворению 
запросов студентов, но 
и научить их пользовать
ся библиотекой с мини
мальной затратой вре
мени, оказать помощь в 
приобретении навыков 
самостоятельной работы 
с различной отечествен
ной и . зарубежной лите
ратурой.

В соответствии с этим, 
библиотека создала та
кую систему обслужива
ния, которая позволит с 
наибольшей полнотой 
раскрыть перед читате- 
тями фонды и с наи
меньшей затратой време

ни выдать им необходим 
мую информацию.

Для раздельного об
служивания студентов 
младших и старших кур
сов организовано два 
читальных зала. При 
комплектовании их фон
дов учитываются про
граммы и планы АСО, 
тематика курсовых и 
дипломных работ. Для 
студентов младших кур- . 
сов открыт читальный 
зал на 460 мест с под
собным фондам свыше 
10 тыс. томсв. Здесь 
представлсны учебники
и учебные пособия, спра
вочники, словари, лабо
раторные работы для 
студентов 1 и 2 курсов.

Читальный зал для 
студентов старших кур
сов на 430 мест имеет 
богатый фонд учебной и 
научной . литературы до 
30 тыс. томов.

За последнее время 
заметно растут запросы 
студентов на научную 
литературу, что позволя
ет более полное комплек
тование подсобного' фон
да, приобретение .все 
большего количества 
монографий по смежным 
и комплексным пробле
мам исследовательской 
работы института, а так
же научных трудов.

Этот фонд предусмат
ривает запросы и про- 
феосороко - преподава
тельского состава. Для 
этой категории читате
лей открыт научный чи
тальный зал, примыкаю
щий к научному фонду 
читального зала старших 
курсов, где отведена спе
циальная кафедра выда
чи литературы для пре
подавателей.

Преимущественным об
служиванием будут поль
зоваться студенты-дип
ломники. Для них /вы
делен читальный зал, 
который . оборудуется 
специальными столами и 
оборудованием для рабо
ты. Подсобный фонд это
го . зала комплектуется 
специальными видами 
технической литературы 
(госты, о/сты, нормацея- 
ники, промкаталоги) и 
всевозможной справоч
ной литературой в по
мощь проектированию.

Повышенный интерес 
читателей к отечествен
ной и зарубежной перио
дике способствовал вы
делению данного вида 
изданий в специализиро
ванный читальный - зал 
периодики. На книжных 
полках этого зала чита
тель найдет отечествен
ные и иностранные жур
налы, поступившие в 
фонд библиотеки за по
следние 5 лет.

К услугам читателей 
еженедельно экспониру
ется выставка новых по
ступлений, которая рас
полагается в читальном 
зале справочно-библио
графического отдела.

® этом зале широко 
представлены справочно- 
библиографические и ин
формационные издания. 
Здесь же опытные биб
лиографы могут дать 
квалифицированную кон

сультацию при подборе 
необходимой литературы 
по теме, а также выдать 
любую оправку по фон
дам библиотеки и биб
лиографическим источни
кам.

В читальном зале об
щественных наук раз
мещаются мето

дические кабинеты. ка
фе др общественных на
ук (истории КПСС, марк
систско-ленинской фило
софии, политэкономии), 

где при подготовке к се
минарским занятиям, до
кладам студенты получат 
методическую помощь '• в 
ибпользсвании первоис
точников.

Дифференцированный 
принцип обслуживания 
читателей нашел свое 
место в организации и 
хранении основных фон
дов библиотеки и абоне
ментов. Наличие абоне
мента учебной литерату
ры дает .возможность бо
лее оперативно обеспе
чить студентов различ
ных курсов программной 
литературой.

Абонемент научной 
литературы осуществля
ет библиотечно-библио
графическое! обслужива
ние профессорско-препо
давательского состава, 
аспирантов и студентов, 
использующих научную 
литературу в учебном и

С целью улучшения 
качества о бе л у ж ив а и и я
студентоБ-заочников со
здается специальный або
немент.
' Библиографичес к, а я 

грамотность — одно из 
главных условий успеш
ной подготовки к лекци
ям, семинарам, зачетам. 
Умение выбрать из ши
рокого круга книг, сбор
ников и журналов са
мое важное и определяет 
способность студента к 
самостоятельной работе.

Чтобы помочь студен
там в приобретении зна
ний по использованию ‘ 
справочно -библиографи
ческого аппарата, библио
тека проводит беседы и 
специальные занятия по 
■обучению студентов на
выкам самостоятельного 
сбора материалов и 
библиографического по
иска в той или иной ' от
расли.

Особое внимание биб
лиотека уделяет инфор
мационному обслужива
нию читателей. Инфор
мация будет также осу

ществляться дифферен
цированно — для студен
тов и преподавательского 
состава.

Идейно - воспитатель
ная работа является со
ставной частью деятель
ности библиотеки. Або
немент художественной 

литературы совместно с 
сектором массово-вос
питательной работы при

НА СНИМКАХ (сверху вниз):
Читальный зал младших курсов. Здесь пока 

пустынно...
Фасад нового здания научно-технической биб

лиотеки. /
Хорошо отзывается о нашей НТБ старший пре

подаватель Кировского политехнического институ
та Л. Г. Ситников, обучающийся в ТПИ на фа
культете повышения квалификации. Его интересу
ют проблемы гидроакустики. Фонды библиотеки 
— хороший помощник исследователю.

Библиограф Г. М. Петровская (справа) дает 
консультацию пятикурснице ХТФ Галине Кропа
чевой.

Старший библиотекарь В. А. Васильева по
стоянно следит за тем, чтобы новинки техниче
ской литературы своевременно попадали к чита
телям — ученым и преподавателям (снимок вни
зу справа).

В зале справочно-библиографического отдела.
Фото А. Батурина..

званы проводить различ
ные формы пропаганды 
лучших образцов отече
ственной и зарубежной 
литературы. Выставки 
общественно - политиче
ской и художественной 
литературы, обзоры, чи
тательские конференции, 

•литературные вечера, 
диспуты — явятся важ
ным средством идейно-во
спитательной работы сре
ди студентов.

Вся эта работа долж
на осуществляться в тес
ном контакте с партий
ными и комсомольскими 
организациями институ
та.
3. СЕДЕЛЬНИКОВА, 
зам. директора НТБ по 
научно-методической ра 
боте.



чи тай т е
I  П П Ч
« ИЗВЕСТИЯ»

Газета «Известия» 
постоянно рассказыва
ет о многогранной де
ятельности Советов 
но претворению в 
жизнь решений XXIV 
съезда КПСС, об опы
те и практике депу
татской деятельности. 
Вы найдете на стра
ницах «Известий» 
материалы о том, как 
осуществляется Закон 
о статусе депутатов, 
как Советы руководят 
хозяйством, как они 
заботятся о благоуст
ройстве городов и сел, 
как совершенствуется 
культурное и бытовое 
обслуживание населе
ния. •

На страницах «Из
вестий» имеются пос
тоянные рубрики: 
«Трибуна депутата», 
«Из опыта местных 
Советов», «Депутат и 
жизнь», «Рассказы о 
депутатах», «Вопрос 
депутата», «Больше 
товаров для народа», 
«В повестку дня ми
нистерств и ведомств», 
«Командировка по 
просьбе читателей», 
«Размышления над 
письмами» и многие 
другие.
«Известия» — ^обще
политическая, массо
вая газета. Разнооб
разна ее тематика: 
это и вопросы между
народной жизни, и 
проблемы развития 
промышленности, сель
ского хозяйства, стро
ительства, науки и 
культуры, искусства, 
спорта, быта...

Полнее и лучше ос
вещать этот обширный 
круг тем нам может 
помочь Ваше непос

редственное участие в

работе газеты, Ваши 
пожелания, корреспон
денции, статьи, пись
ма.

В издательстве «Из
вестия», кроме нашей 
газеты и иллюстриро
ванного еженедельни
ка «Неделя», печата
ются на пятнадцати 
языках «Ведомости 
Верховного Совета 
СССР», а также «Ве
домости . Верховного 
Совета РСФСР». Ре
гулярно выпускаются 
стенографические от
четы заседаний Вер

ховного Совета СССР 
и Верховного Совета 
РСФСР, сборники за
конов СССР, справоч
ники административно- 
территориального де

ления и другие изда
ния по вопросам со
ветского строительст
ва.

Многообразные про
блемы государствен
ного управления, даль
нейшего развития и 
совершенствова н и я 
социалистической де

мократии, опыт дея
тельности народных 
избранников — обо 
веера этом пишет жур
нал «Советы депута
тов ' трудящихся». Ши
рокий круг вопросов 

рассматривают журна
лы «Человек и закон», 
«Социалистическая за
конность».

Газета «Известия» 
гыходит шесть раз в 
неделю двумя выпус
ками: вечерний —для 
Москвы, утренний — 
для республик и обла
стей страны. Иллюст
рированный ежене
дельник «Неделя» из
дается по воскресень
ям.

В нашем институте 
при парткоме ТПИ 
начинает работу фи
лиал вечернего уни

верситета марксизма- 
ленинизма. Формы 
его работы и содержа
ние учебных программ 
в наибольшей степени 
соответствуют требо
ваниям высшего учеб
ного заведения и его 
научных подразделе
ний. Система ВУМЛ 
позволит значительно 
улучшить уровень 
идейно- политического 
воспитания научно-пе- 
дагогического коллек
тива института, обес
печит разностороннюю 
и глубоко научную 
информацию по акту
альным проблемам 
международного рево

люционного движения, 
экономики развитого 
социалистического об
щества, важнейшим 
философским пробле
мам естествознания.

Вместе с тем в 
рамках ВУМЛ появ
ляется возможность 
расширения и углуб
ления знаний в обла
сти развития и совер
шенствования высшего 
образования, системы 
управления и органи
зации научным и пе
дагогическим трудом 
в высшем учебном 
заведении, а также 
форм и методов обще
ственной работы.

Первыми слушате
лями общественно-по
литического факуль
тета (срок обучения 3

года) будут члены рек
тората, деканы, зав. 
кафедрами директора 
НИИ, секретари парт
организаций, председа
тели профбюро. На 
философский факуль
тет, программа которо
го предполагает изуче
ние марксистско-ле
нинской философии в 
объеме кандидатского 
минимума, подали за
явления преподавате

ли, научные сотрудни
ки НИИ и проблемных 
лабораторий, инжене
ры НИСа.

Начало занятий 1 
октября в 18 часов в 

234 аудитории главно
го корпуса.

Л. САФОНОВА, 
директор филиала 
ВУМЛ,

Филиал
университета
марксизма-
ленинизма
начинает
работу

НЕТ БОЛЕЕ ПРЕКРА
СНОГО ЧУВСТВА ДЛЯ 
ЧЕЛОВЕКА, чем ощу

щение силы, энергии, 
здоровья. Введение но

вого комплекса ГТО сти
мулирует общий подъем 
физической культуры и 
спорта в нашем инсти
туте. Вот уже второй 
год физическая подго

товка студентов идет в 
соответствии с програм
мой ГТО. К окончанию 
института все студенты, 
за исключением отнесен
ных к специальной меди
цинской группе, должны 
выполнить требования и 
етрмы комплекса ГТО 
«Физическое совершен
ство».

Однако уровень рабо
ты физкультурных и об
щественных организаций 
по развитию физической 
культуры и спорта пока 
не отвечает современ

ным требованиям. Лишь 
незначительная часть 
студентов и сотрудников 
стала за полтора года 
значкистами ГТО. Наибо
лее отрадные результа
ты на ГРФ (спорторга- 
низатор А. Исаков)
130. на Ф'ТФ (Н. Манич- 
кин) —119. А коллек
тив факультета управле
ния и организации про
мышленного производст
ва побил своеобразный 

«рекорд» — здесь толь
ко два человека сдали 
нормы ГТО.

Летом сдача норм ком
плекса ГТО проводилась 
во всех спортивных ла
герях института — «По
литехник», «Подводник», 
«Турист», «Геолог», «Ха- 
кассия».

Организована повтор
ная сдача норм комплек
са ГТО для студентов, 
научных сотрудников, не 
сдавших их в прошедшем 
учебном году.

Для увеличения мас
совости при сдаче норм 
ГТО по .решению спорт-

ЕСЛИ
ХОЧЕШЬ
БЫТЬ
ЗДОРОВ...

клуба введено летнее и 
зимнее ' многоборье. В 
летнее многоборье. вхо

дит бег н,а 100 и 3000 
м , прыжки в длину и 
высоту, метание гранаты. 
В зимнее многоборье вхо
дит стрельба, подтягива
ние на перекладине и 
лыжные гонки на 10 км.

Нынче общественные 
организации института 
— комитет ВЛКСМ и 
профком—будут уделять 
особое ,внимание повы
шению массовости участ
ников сдачи норм ГТО, 
улучшать организатор

скую работу судейской 
коллегии. продолжать 
пропаганду физической 
культуры и спорта.

Н. МАИФАТ, 
отв. за спортработу 
комитета ВЛКСМ.

Сотрудницы сектора массово-воспитатель
ной работы НТВ института Л. М. «Бородина 
и В.' И. Краус готовят большую иллюстра
тивную выставку, посвященную 100-летию 
со дня рождения выдающегося писателя 
В. Я. Шишкова, жизнь и деятельность кото
рого в течение 20 лет была связана с на
шим городом.

Фото А. Батурина.

С П О Р Т И В Н Ы Й  У С П Е Х  
П О Л И Т Е Х Н И К О В

В середине сентября в 
Казани было разыграно 
первенство среди команд 
высших учебных заведе
ний Российской федера
ции по мотоциклетному 
спорту. В нем приняли 
участие 15 команд, ос
паривавших главный 
приз и призы за победу 
на различных классах 
мотоциклов.

Соревнования прохо
дили в сложных услови
ях, под постоянным дож

дем, сделавшим трассу 
труднопроходимой. Поло
вина спортсменов была 

вынуждена сойти с дис
танции, так и не получив 
зачета.

Команда нашего инсти
тута в составе студен

тов и аспирантов 
В. Казьмина, В. Орел, 
В. Кутищева, Н. Климо
ва, Н. Волькенау и 
В. Банникова успешно 
преодолела 60 км труд
нейшей трассы и, имея

всего один сход, завоева
ла третье место в обще
командном зачете, а 
также третье место сре
ди "-команд по классу 
мотоциклов до 350 куб. 
см.

Сейчас политехники 
готовятся к участию в 
мотокроссе городов Си
бири, который состоится 
в городе Новосибирске.

В. АФОНИН, 
тренер команды, мастер 
спорта СССР.

ОПЕРНАЯ СТУАИЯ ПРИГЛАШАЕТ
Возобновила работу оперная студия ТПИ. 

В ее репертуаре в 1-м семестре — концерт
ная программа и опера П. И. Чайковского 
«Пиковая дама».

Во втором семестре будет подготовлена 
опера Джузеппе Верди «Травиата».

Приглашаются все, кто хочет и любит петь. 
Занятия ведут педагоги-профессионалы.

Первое занятие хора — 1 октября в 19 
часов в актовом зале ТПИ.

Репетиции вокалистов по понедельникам, 
вторникам, средам и четвергам с 18 до 21 
часа.
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